
Maria Elvia Dominguez Blanco" y Claudia Duque**
Universidad Nacional de Colombia

Jose Rodriguez Valderrama':
pionero de la Psicologia colombiana2

M.E.D. leomo surgio su motivacion por eLestudio
de la Psicologia?

J.R.Y. Cuando estaba terminando mi bachillerato, en el
Colegio San Bartolome, en quinto afio, veia una materia que se
llamaba Psicologia Experimental. En esa epoca se lIamaba asi,
me parecio enormemente atractiva, entonces pense que podia
leer algo sobre ello. Cerca de mi casa, (vivia en el centro de
Bogota sobre la Avenida Jimenez con carrera quinta), habia
una libreria, con 20 tomos relativamente grandes de las Obras
Completas de Sigmund Freud. Consegui los libros de la colec-
cion y durante ese afio que hice quinto de bachillerato, debi
leer algo asi como ocho 0 nueve libros de los volumenes de
Freud, y decidi que queria estudiar Psicologia.

Entonces opte por estudiar Medicina para especializarme
en Psiquiatria. Pertenecia a una familia de medicos mi abuelo
era medico y mi bisabuelu habia sido medico. Varios parientes
en la familia suponian que yo debia estudiar Medicina, y si eso
se compaginaba con el hecho de que yo que ria aprender Psico-
logia pues era natural que decidiera que yo iba a estudiar Medi-
cina en la Universidad Nacional.

M.E.D. Estudiando Medicina en la Universidad Na-
cional, lcomo se integra a Lacarrera de PsicoLogia?

J.R.Y. En 1951 cornence estudios de Medicina, en el pri-
mer afio anatomia y aillegar al segundo, Fisiologia. En el Labo-
ratorio de Fisiologia, que funcionaba en el ala sur occidental
del primer piso de la Facultad de Medicina, se hacia Antropro-
metria siguiendo las line as de Sir Francis Galton. Alii el profe-
sor Alfonso Esguerra se ocupaba de mediciones de los tipos so-
maticos, nos hablaba de Fechnner y se mezclaban todas las
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tipologias constituyentes de la epoca, nos hablaba de los tern-
peramentos, del caracrer., Todos estos temas me interesaron
pero segui estudiando Medicina.

Mas adelante vi en la prensa con gran interes que habia un
Institute de Psicologia, que habia personas ya estudiando Psi-
cologia y que habia una convocatoria para estudiar Psicologia.
Posteriormente me entere que el profesor Esguerra, habia invi-
tado a Colombia a Mercedes Rodrigo Bellido, para organizar la
seccion de Psicotecnia en el Laboratorio de Fisiologia. En la sec-
cion de Psicotecnia, se hacian mediciones con estudiantes de
Medicina. EI profesor Esguerra, trajo un joven medico, joven
psiquiatra a que nos hiciera una aplicacion colectiva del
Rorschach. T rnbien trajo otro joven psiquiatra recien lIegado
de Inglaterra, que nos dicta un cursillo breve de estadistica, que
me parecio enormemente atractivo. Me encanto la estadistica,
la dictaba Luis Maria Beltran Cortes, quien estaba recien lIega-
do de Inglaterra. El era neurolcgo, neuropsiquiatra.

Cierto dia vi en un patio vecino allaboratorio de fisiologia
una placa que decia "Instituto de Psicologia Aplicada", eso me
parecio enormemente atrayente: imiren, aqui queda el Institu-
to de Psicologia Aplicada, del cual habia leido en la prensa! En
alguna oportunidad hice contacto con estudiantes de Psicolo-
gia, entre ellos estaban Cecilia Gomez y Diva Montealegre, re-
cuerdo que Cecilia Gomez me aplico las pruebas, entre elias el
Rorschach, el TAT., la prueba de Karen Machover. No me die-
ron los resultados. En 1952 estando estudiando medicina, se
graduaron los primeros psicologos,

Al cabo de mi segundo afio de Medicina, segui con el inte-
res por la Psicologia. En el afio de 1953, la Facultad de Medici-
na, la Facultad de Odontologia y el Instituto Aplicado de Psico-
logia fueron trasladados a los predios de la Ciudad
Universitaria. Esto debido a que el edificio del Parque de los
Martires, fue trocado con el Ejercito por unos terrenos aleda-
nos (terrenos donde actualmente estan las edificaciones Uriel
Gutierrez, Camilo Torres y Hemeroteca Nacional Universita-
ria). En ese ano, cuando se abrieron las inscripciones comence
a estudiar Psicologia en las aulas del primer piso del actual Mu-
seo de Arquitectura, "Leopoldo Rother". Con el costa de la ins-
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cripcion y la matricula muy bajas, estudie y me gradue sirnulta-
neamente en Psicologia y Medicina en 1956. EI 25 de
noviembre fueron los grados de Psicologia, yel 7 de diciembre
los grados de Medicina, primeros grados colectivos que se rea-
lizaron en el Estadio Alfonso Lopez de la Universidad. Asf fue
como estudie entonces Psicologia.

M.E.D. iComo era la vida cotidiana del Institute
de Psicologia cuando fue estudiante y posteriormente
docente?

J.R.V. Teniamos clases magistrales por la tarde, era un gru-
po de estudiantes re!ativamente numeroso. Eramos cerca de
cuarenta personas, estabarnos alli en el afio de 1953, que como
le conte, ernpece a estudiar Psicologia, dentro de las cuarenta
personas. Habia varias monjitas, senoras mayo res, y habia mu-
chachos mas 0 menos de mi edad: conmigo habia unos compa-
fieros de Medicina que se retiraron posteriormente. Luego to-
dos fueron mermando de tal manera que a la segunda mitad
del afio, no quedabarnos sino cerca de catorce personas. De los
cuarenta que iniciarnos, cornenzabamos las clases a las dos has-
ta las cinco 0 seis de la tarde. Habia un profesor lituano, que
nos dictaba Psicologia General, tarnbien habia un sacerdote,
que nos dictaba etica, En ese afio se habia hecho una reforma al
plan de estudios por el entonces director Hernan Vergara.

Luego de haberme graduado, me ofrecieron hacerme cargo
de dictar las catedras de Anatomia, Bicestadfstica, Fisiologia y
Fisiologia del Sistema Nervioso en el Instituto de Psicologia.
Tambien me recibieron en la Universidad Libre, me presente y
quede en el concurso de Clinica Psiquiatrica y Neurologica, de
la Facultad de Medicina. Simultaneamerite dictaba Psicologia
en la Universidad Libre, y por concurso habia quedado como in-
terno de Clfnica Psiquiatrica y Neurologica en la Facultad de
Medicina de la Universidad Nacional de Colombia. A! ano si-
guiente el Decano de Medicina de !a Javeriana, me solicito ser
profesor de Psicobiologia, en esa Universidad.

M. E.D. iPor que expulsaron a Mercedes Rodrigo
Bellido del pais?

J.R.v. Ella era republicana espanola, pero en los gobiernos
de Mariano Ospina y el doctor Laureano Gomez, se desconfia-
ba de las personas que venian exi!adas de Espana. Cuando ya
fue elegido Laureano Gomez en 1950, desgraciadamente el
mismo Presidente se encargo de agilizar la expulsion de la se-
nora Mercedes. EI !ugar de dona Mercedes duro vado muy
poco tiempo y trajeron al doctor Hernan Vergara, psiquiatra,
casado con una espanola, no republicana naturalmente. El doc-
tor Vergara cambio el plan de estudios, el tenia un enorme inte-
res en los asuntos religiosos y en los asuntos tradicionales de
polftica. 0 se trataba de que el plan de estudios tuviera que
ver con las izquierdas, ni con la republica espanola, pero dona
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Mercedes habia estado en Chicago, y trajo un programa norte--
americano. Al doctor Vergara no Ie parecio apropiado. Estuvo
dos an os en la direccion, dos afios de Decano, en el afio 53, fue
remplazado por un Psiquiatra tarnbien, fue el Doctor Luis Jai-
me Sanchez, tfo de Jose Antonio Sanchez. EI doctor Sanchez,
hizo entonces otro nuevo plan de estudios, no se que tantos
cambios hizo, 10cierto es que cuando yo entre como joven es-
tudiante de Psicologia en el afio 53, estaba estrenando plan de
estudios, el tercer plan de estudios de Psicologia.

En ese plan de estudios teniarnos cosas peculiares, por
ejemplo temas fundamentales de religion, posiblemente here-
dadas del plan del doctor Vergara. Teniamos Psicologia Gene-
ral, Anatomia y Fisiologia, mas adelante ya encontrabamos la
Psicologia Evolutiva. Solo dos profesores eran psicologos, los
dernas 0 eran medicos 0 eran filosofos,

El grupo inicial habia sido principalmente fernenino, luego
en el 55, fueron 100% hombres y luego ernpezo a mezclarse.
Todas eran clases magistrales y teniarnos muy poco de practica.
EI director del Instituto de Psicologia venia muy poco, porque
tenia dedicacion parcial.

Eramos todos muy amigos, nos visitabamos en nuestras
casas, sobre todo en las casas de las senoras mayo res, que te-
nian su vida organizada. Conociamos a todos los cornpafie-
ros, tanto los que iban detras nuestro, como a los que iban
mas avanzados. Formabarnos como una especie de familia,
en Psicologia, todos nos conociamos, y nos llevabarnos muy
bien, no solo entre estudiantes, sino en general, tarnbien con
los profesores.

En el Instituto de Psicologia, si bien habia un Director,
Luis Jaime Sanchez, 10 manejaba todo la secreta ria, Julita
Roncancio. Julita era la que manejaba todo el Institute, deci-
dia quien ingresaba, los examenes, absolutamente todo y al
Doctor Luis Jaime Sanchez, Ie ll~vavan ala casa 10que habia
que firmar en Psicologia. Despues de que se fue dona Merce-
des si no hubiera estado Julita, con seguridad en esa epoca
Psicologia no hubiera podido subsistir, en gran parte esto se
debe a la labor de Julita Roncancio. Una de las cosas que ella
hizo aqui era preocuparse porque vinieran profesores de fue-
ra, por ejemplo, en ese ano 53, trajo a un psicologo peruano,
Enrique Solari, a que nos dictara un curso. En el ano 54 traje-
ron a un Psicologo mexicano, a Oswaldo Robles. En el ano
55, por recomendacion de Oswaldo Robles, vinieron desde
Mexico, dos profesores de tiempo completo en Psicologia, un
psicologo mexicano y su esposa: Rafael Nunez y Conchita
Zuniga, psiquiatra ella, psicologo el, quienes fueron los pri-
meros de tiempo completo en Psicologia. Los profesores ex-
tranjeros que venian, dictaban cursillos intensivos pero cor-
tos, pues no podian quedarse mucho tiempo, nos ensenaron
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mucho y aprendimos mucho de ellos. Recuerdo especialmente
a Oswaldo Robles, principal mente sobre tecniras proyectivas y
a Rafael Nunez, que como profesor de planta, nos ensefiaba de
todo un poco, Psicologia Clinica, Pruebas Psicologicas, y Con-
chita como era psiquiatra nos ensefiaba Psicopatologfa, nos en-
sefiaba Clinica Psiquiatrica.

Una cosa interesante es que Julita invitaba siempre a todos
los egresados. Ya en el 52 se habian graduado los primeros, en
el 54 los segundos y en el 55 los terceros, pero a estos cursos
siempre venian casi todos los egresados de afios anteriores. En
esa epoca se crea la Federacion Universitaria de Estudiantes de
Psicologia, de la cual fui Presidente. Esta da origen a la Federa-
cion Colombiana de Psicologia, en la cual tuve la presidencia
entre 1956 y 1966. Tuve que ir a la Gobernacion a sacar la per-
soneria juridica y todo. Estos organismos tuvieron sus oficinas
en las sucesivas sedes del Instituto de Psicologfa y nos reunia-
mos casi semanalmente.

M.E.D. Profesor Rodriguez, lComo incursiona en
el campo de la medicion psicologica y adquiere lide-
rasgo en la organizacion del Servicio Nacional de
Pruebas en Colombia?

Durante algunos afios hice diagnostico psiquiatrico, prin-
cipalmente se usaban una serie de pruebas cuya base era el
Rorschach. Como medico, psiquiatra y psicologo de la epoca
me intereso convertirme en psicoanalista. Asf escogf como mi
analista al profesor Tufik Meluk, quien se nego porque creta
que debia hacerlo con un analista solo didacta. Acudi al Dr.
Carlos Plata, pero tampoco fue posible debido a que resultaba
ser pariente de mi papa. Finalmente, inicie mi analisis con
Francisco Socarras, con quien mantuve relacion semanalmen-
te como paciente durante afio y medio. La verdad era que la si-
tuacion de analisis personal no me gustaba mucho.

Hacia 1960,viaje con mi familia a Cartagena para encargar-
me de la Jefatura de la seccion de Bioestadistica de la Facultad
de Medicina de la U iversidad de Cartagena. Tambien fui do-
cente de Estadistica y Psicologia en varios programas como En-
fermeria, Economia e Ingenieria. La seccion de Bioestadistica
se encargaba de las estadisticas de saIud publica del Municipio
de Cartagena: tasas de mortalidad, de morbilidad, de natali-
dad, etc. Se adelantaban estudios estadfsticps de los 17 barrios
zonificados en la ciudad. Solamente permanecf un afio, con mi
esposa decidimos regresar a Bogota.

Al regresar a Bogota no volvi al analisis y mi vida cambia
completamente de rumbo. Comienzo a incursionar en la carre-
ra admininistrativa en el sector oficial y en la organizaci6n de
sistemas de pruebas para el sector educativo y del servicio civil.

Desde entonces estas dos actividades me han atraido enor-
memente: trabajar en el sector estatal y en la medicion psicol6-
gica.

En 1961,ingreso al Departamento del Servicio Civil, primero
como asesor y luego como ejecutivo para la creacion de prue-
bas de seleccion para la carrera administrativa (Ley 19 de
1958).

En 1962, viajo a los Estados Unidos para formar parte de
los Workshops on Tests Construction durante seis meses en Prin-
ceton, sede del Educational Testing Service. La fundacion Ford
patrocino la estadia de varios colombianos de la Universidad
del Valle, de Antioquia, la Javeriana, la Nacional y el Servicio
Civil.

Entre 1963 y 1968, formo parte del Consejo Tecnico de
Educaci6n del Distrito, yen 1966 participo en la evaluacion de
nifios de las escuelas (5°, 4°, 3° YlOy 2°), como tarnbien en la
seleccion de maestros para concursos al Magisterio. Este traba-
jo involucra a un buen mimero de maestros, psicologos, y su-
pervisores escolares. Desafortunadamente, el cambio de go-
bierno distrital y algunas personas participantes en el
programa, determine que al iniciar la siguiente decada no se
volvieran a aplicar estas pruebas.

A partir de 1964, el Servicio de Orientaci6n Profesional
de la Asociaci6n Colombiana de Universidades tuvo cambios
fundamentales en sus enfoques de prestacion de servicios.
Con el nuevo nombre de Secci6n de Admisi6n Universitaria
de la Division de Bienestar Universitario de la Asociacion Co-
lombiana de Universidades y del Fondo Universitario Nacio-
nal, se desarroliaron pruebas de aptitud verbal y de aptitud
maternatica a partir de 1965. Con otras psicologos emprendi-
mos la tarea de construir instrumentos propios en conoci-
mientos yaptitudes.

En 1968, el Cornite Administrativo de la Asociacion y del
Fondo Universitario Nacional, crean una dependencia que se
convierte en un ente publico, que bajo el nombre de Servicio
Nacional de Pruebas, desarralia examenes nacionales obligato-
rios para el ingreso ala Educacion Superior. En 1969, el Fondo
Universitario cambia de nombre por el del Instituto Colombia-
no para el Fomento de la Educaci6n Superior, ICFES.

A partir de ese momento, y en forma permanente se han ve-
nido desarroliando los exarnenes del Estado, con la concepcion
y estructura de pruebas creadas en ese momento. En los afios
70, el S.N.P.liego a contar con 29 psicologos, todos elios y elias
de la Universidad Nacional.

Fuera de las universidades, de la Secretarfa de Educacion
Distrital, del Servicio Civil y del Servicio Nacional de Pruebas,
en los anos sesenta surgieron programas de construccion de
pruebas para usos de selecci6n de personal, en varias entidades
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estatales como el SENA,el INCGRA,el IFI, el ICA.Practicarnen-
te estos programas se han venido terminando a partir de los se-
tenta.

Entre 1968 y 1979, esruve vinculado a la subdireccion del
ICFES. AI retirarme, me vincule medio tiempo como docente y
director de la Escuela Colombiana de Medicina de la Universi-
dad del Bosque, y como investigador del lnstituro SER.Alii par-
ticipo en la evaluacion de logros educativos en marematica y
lenguaje (3° y 5° Pria.).

Entre 1971 y 1972, inte umpo estas actividades para ejer-
cer como Vicerrector de la Universidad Nacional, cuando Luis
Carlos Galan fue Ministro de Educacion, por tanto vivi de cerca
las expresiones del movimiento y cogobierno esrudiantil en ese
periodo de la historia de la universidad.

Posteriormente estuve en la Universidad Pedagogics
acional en 1984 como Jefe de Planeaciori y Vicerrector ad-

ministrativo en 1985. En 1985, me llama la atencion
presentarme al concurso para docencia en Estadistica del De-
partamento de Psicologia, ejerciendo la catedra hasta 1991,
para luego pensionarme en 1992. En 1993 y 1994, como pro-
fesor especial me vincule a Admisiones de la Universidad
Nacional y ocupe la Secretaria General de la Universidad.
Tarnbien como profesor especial he sido docente de estadfsti-
ca en varias oportunidades.

Paralelamente, a la catedra universitaria he sido consultor
del Fondo de Prevision Social de Notariado y Registro y del Ins-
tituto Ser en 1991. Como asesor estuve en el Sistema Nacional
de Pruebas (entre 1995-1998) del ICFES. Considero una gran
ventaja que el Sistema Nacional de Pruebas sea parte de un
ente del sector publico y que Planeacion Nacionalle haya man-
tenido sus apropiaciones presupuestales. ~

Museo de Arquitectura "Leopoldo Rother". AlIi funciono en el primer piso el Institute de Psicolo-
gia entre 1953 y 1954. Foro del Archive H' t6rico de la profesora Claudia Romero.
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